

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 12 de Julio de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.905

## ASUNTOS DEL DIA

La Cámara de Comercio de Zaragoza ha entregado una plancha de honor al señor Paraiso. Esto parece un símbolo, y sin embargo es un acto ejecutado con buena voluntad. ¡Pues si no fuera por eso, bien podía el señor Paraiso devolver la plancha á los señores de la Cámara y pedir que á su vez le devolviesen el pelo!

Propiamente se trata de una plancha doble, porque dentro de la dedicada á don Basilio va otra plancha, consistente en una especie de lama que dice algo así «Volvió con el olivo de la paz».

¡Vaya, que esto es el colmo de la buena fé! ó insistimos en que si ésta no fuese bien evidente tendría motivos para atufarse el señor Paraiso.

¿Dónde está, en efecto, ese olivo de la paz, cuando bajo la dirección ó con pretexto de las campañas jacobinistas del señor Paraiso y los suyos la Guardia civil ha tenido que patrullar por las calles de algunas ciudades, y perturbada en todas las conciencias de los incautos? ¡Y qué acompañamiento se ha traído el economista inédito! No hay mas que fijarse en los que llevan á cabo las algaradas que todavía coleean en esta ciudad, para comprender la clase.

Pero ¿qué éxitos ha alcanzado el señor Paraiso? Nosotros no le conocemos mas que uno: el haber merecido bien del periódico revolucionario «El Progreso». Lo que no hemos visto, es que mereciera el aprecio de los hacendistas de verdad.

Tampoco aseguráramos de firme que la Cámara de Comercio de Zaragoza hubiese interpretado fielmente, con tal obsequio, los sentimientos unánimes de los comerciantes de la inmortal ciudad, porque la agitación que en la Asamblea de las Cámaras de Comercio se produjo cuando se trató de imponerle como Presidente al señor Paraiso, y el frío recibimiento que últimamente se dispensó á éste en la capital de Aragón, bien podrían probar que no cuenta allá con grandes simpatías, y que sólo se trata ahora de un golpe de efecto mas.

Quédese, pues, el señor Paraiso tan ufano como guste, con la plancha de la Cámara aludida. Nosotros preferimos la actitud irreprochable de la Cámara de Comercio de Barcelona que supo retraerse á tiempo de ciertos actos de adhesión y á la que no puede echarse en rostro el haberse dejado conducir por un bullicio inepto, ni haber contribuido, por tanto, á la bochornosa indisciplina que en la actualidad nos pone en ridículo á los ojos del extranjero.

## Los yanquis en Filipinas

El Gobierno americano tiene el proyecto de aumentar sus fuerzas navales

en Filipinas, en las mismas proporciones que el ejército de tierra.

Lo defectuoso de su organización actual se ha puesto de relieve desde el momento en que ha sido imposible establecer el bloqueo de la isla de Luzon desde el principio de la campaña.

El pueblo de Lingazen, cerca del cual se estableció recientemente el cable de Hong Kong, ha sido escogido por Aguinaldo como base permanente de aprovisionamientos de su ejército del Norte y el telégrafo entre este punto y San Fernando, cuartel general de Aguinaldo, funciona constantemente.

Mr. Long, secretario de Marina, ha sometido al presidente un nuevo plan de operaciones navales. Se ha acordado dotar á la escuadra de un buen número de lanchas de vapor que puedan penetrar en las pequeñas ensenadas que forman las embocaduras de los innumerables riachuelos de la isla de Luzon.

Los antiguos cañoneros españoles también se utilizarán para efectuar el bloqueo.

Cincuenta oficiales de marina saldrán en breve de San Francisco para Manila.

El «New York Herald» publica un extenso despacho de su corresponsal en Manila, cursado por vía de Hong Kong, y que no deja ninguna duda sobre la difícilísima situación del ejército americano.

El fin de la guerra no se puede prever. El sistema empleado por Otis de hacer continuas expediciones al interior, retirándose después y abandonando á los indígenas amigos al furor de los insurrectos, contribuye mucho á coagular á los americanos las simpatías de los habitantes.

La organización de los filipinos es excelente y sus recursos no han disminuido sensiblemente.

La impotencia del general Otis para apoderarse de las líneas férreas y de los ricos valles de San Fernando, en que se cultiva el arroz, deja á los filipinos aprovisionamientos en abundancia.

El único medio de pacificar al país consistiría, según dicho corresponsal, en poner guarniciones en todos los pueblos importantes.

Para esto es indispensable que se duplique el ejército de ocupación y que se envíen además algunos regimientos de caballería.

Los indígenas no combatientes son siempre mucho mas simpáticos á sus compatriotas en armas que á los soldados americanos que se conducen con ellos con gran tiranía. Las atrocidades cometidas por los insurrectos son casos aislados y los han cometido como represalias á hechos análogos cometidos por los yanquis.

El corresponsal termina asegurando que no se reanudarán las transacciones comerciales hasta que no sean ocupados todos los puertos por las tropas de

los Estados Unidos y que los banqueros de Manila calculan que la disminución del comercio puede calcularse de 15 á 28 millones de pesetas.

El nuevo explosivo con el que está haciendo experimentos el departamento de la Guerra en Sandy Hook, se llama torita. El inventor asegura que es muchas veces mas poderoso que la dinamita.

El inventor reclama un millón de dollars por la venta de la patente.

## NUESTRO COMERCIO CON FRANCIA

### DATOS COMPARATIVOS

Durante el mes de mayo último, España ha enviado á Francia 395.014 hectólitros de vinos ordinarios y 15 mil 934 de licor, que suman en conjunto 410.948 hectólitros, de los cuales fueron al consumo francés 334.482, valorados en 49.354.000 francos.

En igual mes de 1898 nuestra exportación se elevó á 499.986 hectólitros, resultando una diferencia de 89.038 á favor del año anterior.

Italia, durante el citado mes ha exportado 8.219 hectólitros, mientras que nuestra nación, como antes decimos, envió 334.482.

El consumo de frutas en la vecina República ha sido próximamente en el mes pasado, de 8.539.600 kilogramos, que sumados á los 43.145.000 de los cuatro primeros meses, hacen 51 millones 684.600 kilogramos, valorados en 8.904.000 francos. En el mismo mes del año anterior la exportación de frutas ascendía á 4.713.100 kilogramos, es decir, que existe una diferencia de 3 millones 826.500 kilogramos á favor del mes de Mayo último.

La exportación de aceites de oliva ha sido en igual fecha de 315.700 kilogramos, habiendo pasado al consumo 91.600, que unidos á los 1.513.400 de los cuatro primeros meses, suman un millón 605.000 kilos, cuyo valor es de 803.000 francos. Desde 1.º de Enero á 31 de Mayo de 1898 nuestra exportación ascendió á 11.525.500 kilos, ó sean 7.239.900 más que en los cinco primeros meses de este año, durante los cuales hemos enviado sólo 4.285.600 kilogramos.

El valor total de la exportación española á Francia en los cinco primeros meses del año actual es de 95.544.000 francos, y la de esta nación á nuestro país se ha elevado, según las estadísticas de la República, á 55.926.000 francos; de modo que resulta un beneficio en favor de nuestro comercio de 39 millones 618.000 francos.

## PARIS 5 DE JULIO

Se lee en un periódico de Paris del 5: «La Cámara de los comunes aprobó ayer que se abriese un crédito de 21 millones 625.000 francos para indemnizar

á la Compañía Real del Niger por la revocación de su constitución en provecho del gobierno inglés. El canciller del Echiquier ha hecho un resumen de los trabajos de la Compañía, y ha recordado sus triunfos y también los tropiezos á que esponía al gobierno. La revocación de la constitución era indispensable.

«La Compañía será, pues, en adelante puramente comercial. Todos sus derechos y facultades administrativas, los que le confieren los tratados en número de 300, sus privilegios territoriales y económicos, sus concesiones de minas, todos sus edificios y su organización se transferirán al gobierno inglés á cambio de 865.000 libras esterlinas. De estas 865.000 libras esterlinas, 250.000 se destinarán inmediatamente al pago de la deuda contraída por la Compañía.»

Además, por espacio de noventa y nueve años la Compañía disfrutará del privilegio de no pagar mas que la mitad de los impuestos ingleses sobre las concesiones mineras.»

—Del mismo periódico:

«La idea de enviar á Creta los cuarenta mil armenios refugiados en el territorio ruso cuando los últimos disturbios de Anatolia y que el gobierno no quiere permanezcan allí por mas tiempo, ha encontrado buena acogida tanto en Atenas como en la Canea. La necesidad de reemplazar á los musulmanes que abandonan la isla por otros trabajadores del país hará que estos armenios sean recibidos con los brazos abiertos en Creta.»

A propósito de esta colonización armenia, se hace notar en la Canea que aun se conservan algunos vestigios armenios en Creta desde el siglo noveno. Estos vestigios, un recuerdo, una mera reminiscencia del pasado, son los nombres de algunos pueblos cretenses: Armeni, Armeniana, etc. Esto es lo que queda de la primera colonización armenia en Creta, llevada á cabo después de recobrada de los sarracenos la isla por el Emperador Nicéforo Focas. Como hoy, en aquella época también. Creta perdió una buena parte de sus habitantes muertos durante la guerra ó emigrados después de la victoria de Focas. Como hoy, en el siglo noveno, también la tierra cretense estuvo falta de brazos. Y el gobierno bizantino pensó en los armenios, de los cuales envió algunos miles á Creta.

¿Y qué fin de aquellos colonos? Se identificaron tanto con la mayor parte de los habitantes, que no queda de ellos en nuestros días otro rastro que los nombres de algunos pueblos.

Y de seguro sucederá lo mismo con los cuarenta ó cincuenta mil colonos nuevos.»

—Escriben de Méjico con fecha del 9 de junio:

«De algun tiempo á esta parte no se habla en Méjico de otra cosa que del descubrimiento de riquísimas vetas de minerales en el Estado de la Baja Ca-



California. Las primeras noticias que llegaron de aquella región nos parecían tan exageradas, que no queríamos creerlas á no verlas confirmadas oficialmente. Hoy no cabe duda: las vetas existen.

La región aurífera de que se trata se halla en el distrito del Norte del territorio de la Baja California, no lejos de Santa Clara y de las ruinas de una ciudad india muy antigua. El oro se recoge en la superficie sin necesidad de emplear más que el azadón, la pala y al gun otro pequeño instrumento.

De todas partes de los Estados Unidos y de los Estados de Chihuahua, Sonora, Sinalva y Durango (Méjico) acuden miles de mineros y de aventureros ávidos del precioso metal. Desde el descubrimiento en 1847 de los famosos «placers» de California no se había visto semejante entusiasmo en el mundo que generalmente se interesa poco por los buscadores de oro.

Todas las poblaciones de las inmediaciones se despueblan; y mineros que en otros distritos ganan de 15 á 20 francos diarios, abandonan sus talleres para dirigirse á aquel nuevo Klondyke, en donde esperan ganar el doble y hasta más. Para llegar á aquel Eldorado, hay que atravesar vastas soledades, sin caminos y sin agua, pero en donde no tardarán en abundar los salteadores de caminos, lo cual hará que sea muy peligroso el viaje de regreso.

—El «New York Herald» ha publicado un telegrama de Manila que ha escapado por Hong-Kong á la censura norte-americana, en el cual se desmiente en absoluto el último telegrama oficial del general Ottis. Nunca la situación del cuerpo expedicionario había sido más difícil. El sistema de los «raids» practicado por el general Ottis, y que consiste en retroceder después de avanzar, dejando á los indígenas amigos á merced de los insurrectos, ha contribuido á enajenar el ánimo de la población y no á debilitar á los insurgentes.

Hay 4.000 hombres en el hospital, 4.800 en las islas meridionales, 16.000 de guarnición en Manila y Cavite y apenas quedan, 8.000 para la campaña. Los soldados están desalentados; su energía se gasta en marchas y contra-marchas. En cuanto á los indígenas, dan mejor acogida á los insurrectos que á los norte-americanos.

Las declaraciones optimistas de los individuos del gabinete y de los amigos de M. Mac-Kinley no lograrán borrar el efecto de estas revelaciones.

—Escriben de Cristiania á un periódico de París:

«Los periodistas escandinavos se han interesado siempre mucho por los Congresos internacionales de la prensa. Así es que han decidido organizar Congresos especiales para los individuos de la prensa de Dinamarca, de Suecia, de Noruega y de Finlandia. Esta resolución se tomó ya durante el Congreso internacional de Stokolmo.

El primero de estos Congresos se celebró en Cristiania y asistieron á él 140 delegados de los países del Norte. En él se discutió el establecimiento de un tribunal de honor para los individuos de la prensa escandinava; decidióse que los billetes de ferro carriles que en cada uno de los países conceden las Compañías á los periodistas, serian válidos para los publicistas de los cuatro Estados.

En fin, se trató de la cuestión de las

bolsas de viaje para periodistas jóvenes. En Noruega el Estado da cada año 3.000 francos á dos periodistas designados por la Asociación de la prensa en Cristiania. Mientras se espera que los gobiernos de los otros países escandinavos sigan este ejemplo, M. Borchenius, redactor del «Dannebrog», en Copenhague, ha propuesto que todos los periódicos se coticen, por suscripción de una pequeña cantidad todos los meses (5 francos por ejemplo), para proporcionar bolsas de viaje á jóvenes colegas que quieran estudiar las lenguas y los países extranjeros. El proyecto de M. Borchenius se ha aprobado por unanimidad.

Durante el Congreso, se celebraron brillantes fiestas. El Rey Oscar invitó á todos los concurrentes al Congreso á una excursión y á un *lunch* la Municipalidad de Cristiania y la prensa de la capital noruega dieron banquetes, y M. Schibsted, director del «Aftenposten», organizó una magnífica fiesta nocturna en su elegante quinta, situada en las inmediaciones de Cristiania.

Estaban invitados á las fiestas del Congreso Enrique Ibsen y Bjørnson. M. Ibsen, que demostró muchas simpatías é interés por sus compañeros de la prensa, dió las gracias en términos muy atentos; pero, á causa de su edad avanzada, no pudo asistir á las fiestas.

En cuanto á M. Bjørnson, envió la siguiente carta al presidente del Congreso:

«Yo no hago tan largo viaje para comer con personas que se deshacen en calumnias contra mí y atacan mi honor todos los días.—Bjørnson.»

No se aguardaba semejante contestación.

El Congreso próximo de la prensa escandinava se celebrará en 1902 en Copenhague.

## DESDE ALEMANIA

Berlin 6.

Se han realizado notables experimentos con el Kinematógrafo, puesto al servicio de la medicina, en la Universidad de Kiel, ante un auditorio distinguido.

Al acto asistieron el príncipe de Mónaco, el famoso cirujano Von Esmarch y numerosos doctores, licenciados y estudiantes de medicina.

El notable cirujano francés M. Doyen, que estaba encargado de los experimentos, manifestó que ningún medio era tan útil para describir las operaciones quirúrgicas detalladamente, ni para impedir un tratamiento erróneo por el operador.

Mr. Doyen, por medio de algunas alteraciones en el Kinematógrafo, ha logrado obtener una serie de fotografías de todas clases de operaciones, desde que se corta con el bisturí hasta que se han colocado los vendajes. Todas las fases de las operaciones fueron mostradas con una exactitud maravillosa.

El médico francés aseguró que su invento será de incalculables beneficios para los estudiantes de cirugía, siendo objeto de una calurosa ovación por parte de su auditorio.

El «Kleines Journal» asegura que el ministro de Hacienda, von Miquel, está resuelto á pedir su jubilación muy en breve.

Dicho periódico añade que será reemplazado por el presidente de la sociedad de comercio marítimo, von Zedlitz,

quien, según el señor de Miquel, es la persona más apta para sucederle.

Dicen de Westfalia que los propietarios de las minas de Herne y Recklinghausen han despedido á todos los mineros polacos, que han sido los instigadores de las huelgas que han dado lugar á sangrientos conflictos en aquella región.

## NOTICIAS

Notables, por más de un concepto, son las palabras pronunciadas por el diputado belga Woeste con motivo de las fiestas verificadas en Alost para celebrar el vigésimo quinto aniversario de su llegada al Parlamento. «Tres amores—dijo—han impulsado mi vida: he amado al catolicismo, á mi patria y á la Monarquía constitucional». Fijando luego su pensamiento en las dificultades por que atraviesa actualmente aquella monarquía, é impresionado, además, por el recuerdo de la disidencia que la separa del ministerio católico añadía con verdadera tristeza:

«Inquietudes gravísimas me producen las pruebas que sufre hoy el régimen representativo en Bélgica. Practicado por las clases medias y bajo el amparo de una Constitución que limitaba al número de los electores, ha proporcionado al país, durante más de sesenta años, los beneficios del orden y de una paz laboriosa.

Sin embargo, hemos entrado en una nueva era. Las barreras levantadas por nuestras Cortes constituyentes de 1830 entre las urnas electorales y las clases inferiores han venido á tierra.

El pueblo ha entrado en los comicios en pos de la burguesía y la domina por el número. La democracia se ha convertido en la defensora de nuestros derechos y en la soberana de nuestros intereses públicos. ¿Qué nos aporta este nuevo régimen? ¿Respetará nuestras libertades seculares? ¿Favorecerá la religión, el orden y el trabajo? ¿Cómo practicará estas instituciones y estas franquicias parlamentarias, á las cuales he dedicado mi vida?

Para ciertos católicos, esta transformación significa un progreso, para otros, la revisión nos ha colocado en una fuerte pendiente. El tiempo dirá quiénes aciertan: si los que temen ó los que esperan.»

Los desórdenes ocurridos últimamente en Bélgica han venido á justificar plenamente los temores de mister Woeste.

Los asuntos de Samoa vuelven á enmarañarse. Quéjase Mataafa de haber sido tratado con mayor severidad que Malietoa. Los individuos de la Comisión internacional han dejado de entenderse, y témesese que, á la hora menos pensada, surja un conflicto de solución muy difícil. Así lo dice el «Times» de Lóndres, bajo la fé de su corresponsal en Anckland.

El Congreso internacional feminista recién inaugurado en Londres celebrará nueve sesiones. La Cámara de los Lores ha votado en contra de la elegibilidad de las mujeres como miembros de las nuevas municipalidades en que habrá de ser dividida la ciudad de Londres, según el proyecto ministerial aprobado por la Cámara de los Comunes, y que ya conocen nuestros lectores.

Las mujeres, desde hace algunos años, han sido elegibles para figurar

en los Consejos de parroquia (*vestries*) y en los de asistencia pública para socorro de los pobres que existen en cada una de aquéllas; por lo cual parecía razonable que las mujeres tomaran asiento en los Consejos municipales que habrán de reemplazar á los antiguos de parroquia. Pero 182 Pares contra 68 se han pronunciado en contra, excluyendo á las mujeres de los Consejos municipales.

Las mujeres acabarán, sin embargo, por ganar la partida, aun en una nación tan conservadora como Inglaterra; porque sus reclamaciones son apoyadas por eminentes individuos de ambas Cámaras.

«The Times» ha publicado un despacho de Buenos Aires anunciando que el presidente de la República Argentina visitará en breve á los presidentes del Brasil y del Uruguay para invitarlos á examinar, de acuerdo, con Chile, la conveniencia de realizar aprestos militares en la América del Sur, y celebrar una alianza de todas las Repúblicas ibero-americanas.

A juzgar por esto y por otras noticias que se reciben de las Repúblicas del Sur, hace grandes progresos allí el proyecto de una alianza ofensiva y defensiva de todos los Estados ibero-americanos, ante la amenaza de que los Estados Unidos prosigan en su política de expansión territorial á costa de los países de origen latino.

El mismo periódico antes citado publica un despacho de Johannesburgo anunciando que el Consejo de la colonia inglesa del Transvaal ha dado un manifiesto pidiendo:

- 1.º Derecho electoral para todos los extranjeros que lleven por lo menos cinco años de residencia en la República sud-africana.
- 2.º La absoluta libertad religiosa.
- 3.º Libertad de imprenta, y
- 4.º Reconocimiento de la lengua inglesa como idioma oficial simultáneamente con el holandés.

Se cree que si el Parlamento del Transvaal no acepta estas reivindicaciones de los ciudadanos de origen británico, surgirá un grave conflicto entre aquella República é Inglaterra.

El «Correo de los Estados Unidos» da cuenta de unas declaraciones hechas por el Embajador de Rusia en Washington, conde de Cassini, acerca de la situación de los Estados Unidos en Filipinas.

Dicho diplomático cree, en contra de los optimismos del general Ottis, que para vencer por completo á los insurrectos tagalos necesita doble número de fuerzas de las que dispone.

«Aún no están ustedes—ha dicho—á la mitad del camino; los tagalos son un pueblo valiente y orgulloso. Puede asegurarse porque he vivido muchos años en Manila.

Tienen, por otra parte, mayor número de combatientes que lo que se ha creído, pues la población del archipiélago es de 12 millones.

Los Estados Unidos encontrarán en Filipinas tantas dificultades como las que los españoles han encontrado en Cuba, sin otra diferencia que la de que los americanos triunfarán al cabo y conseguirán restablecer el orden en Filipinas.

Los Estados Unidos son demasiado poderosos para renunciar á su empeño.



y como los filipinos no se han hecho cargo desgraciadamente de esta verdad, habrá que derrotarlos completamente antes de hacerse aquéllos dueños del archipiélago.

En todo el espacio que ha de ocupar la Exposición de 1900 reina una febril actividad y desde la Concordia al Trocadero se trabaja día y noche sin reposo y con ahínco.

De los numerosos equipos de obreros el que más ha llamado la atención, tanto por lo origen del traje como por la sencillez de sus herramientas, es el equipo ruso, compuesto de setenta hombres fornidos, magníficos ejemplares del pueblo cosaco y de los hijos de la Siberia.

Su traje consiste en una amplia blusa escarlata, un cinturón de cuero, unos calzones anchos, ceñidos á las pantorrillas por altas botas y una gorra de astrakan que les recoge las ásperas melenas.

Por toda herramienta, los carpinteros tienen un hacha que les sirve de sierra, de cuchillo y de martillo.

La Exposición de Asia rusa ocupará una gran extensión á las orillas del Sena.

En los umbrales de la empalizada elevase un gran mástil encarnado, en cuyo extremo superior brilla al sol una gran cruz dorada; los obreros, antes de dar el primer piquetazo han entonado su tradicional «Te-Deum» y han brindado por el Emperador.

Pronto el pueblo de Paris ha bautizado á esos robustos mozos con el nombre de «los blusas rojas» y ha fraternizado con ellos y han bebido juntos en honor de la alianza.

Todos esos obreros están sujetos á cierta disciplina militar, descansan cuando el capataz lo dice, trabajan sin tregua y fuman como sunizos.

Dentro de la empalizada tienen todo lo necesario para la vida: cantina, camas, capilla ortodoxa, médico, etc.

Todos ellos trabajan al mismo tiempo que canturrean un monotonó refrán, algo así como un himno melancólico que les anima y les estimula.

De cuando en cuando uno de los obreros va de grupo en grupo y ofrece á los demás un vaso de «vodka», la bebida nacional de los rusos, muy parecida al aguardiente sin rebajar.

Las blusas rojas beben tranquilamente, chupan el fuerte tabaco de la pipa y vuelven á canturrear su monótono refrán, empuñando el hacha sempiterna,

Un amigo nuestro nos remite algunos detalles del tonel monstruo que una casa de Nancy construye para la próxima Exposición de Paris.

Mide dicho tonel nueve metros y medio de largo y otro tanto de alto, teniendo una capacidad de 4.200 hectolitros.

Las paredes tienen 24 centímetros de espesor en los extremos y 16 en el centro.

La madera empleada para fabricarle ha costado 60.000 francos.

Esa madera procede de las selvas vírgenes del Misisipi y ha sido preciso

cortar cien árboles, previamente escogidos: el más pequeño de dos metros de diámetro, sin nudos hasta una altura de diez metros.

De cada árbol se han sacado dos costillas, cada una pesa una tonelada, habiendo necesitado cuatro caballos para transportar cada una á la estación.

Toda la madera pesa 240 toneladas y ha sido transportada en doce vagones.

El tonel, una vez terminado, habrá costado doscientos mil francos.

Hacia siete meses que fué empezada su construcción y no estará terminado antes de medio año, trabajando en él unos 150 obreros.

¡Vaya un almacén de palabras!

### Gacetilla

La escuadra francesa que manda el Almirante Fournier, está organizada en tres divisiones denominadas: la primera division de acorazados; la segunda, liger, y la tercera, de torpederos.

Según noticia, que podemos calificar de oficiales, los cruceros «Galilee» y «Cassard» llegarán á este puerto el día 22, y los demás buques de la escuadra lo efectuarán el 24 por la mañana, permaneciendo en él, hasta el 27, en que se dirigirán al apostadero de Tolon.

Ayer regresó á esta ciudad, de su visita al pueblo de S. Cristóbal, S. S. Ilustrísima el Sr. Obispo.

La presencia del Prelado en aquel pueblo, llenó de regocijo á todos sus habitantes.

El domingo por la mañana S. S. Ilustrísima administró el Sacramento de la Confirmación á 31 niños y 29 niñas. Por la tarde se efectuó la procesion anunciada con asistencia del Prelado, dirigiéndose á la casa de D. Sebastián Lozano en cuyo frontis se habia erigido un altar provisional en el que se hallaba colocada la nueva imagen de San Cristóbal cobijada por hermoso dosel, procediéndose por el Sr. Obispo, á la bendicion de la misma, apadrinando el acto D. José de Olives Magarola y su señora esposa. Verificada ésta, la bendecida imagen fué paseada procesionalmente por todo el pueblo y llevada á la iglesia parroquial, colocándola en el nuevo altar mayor construido por nuestro paisano el inteligente artista don Poncio Pons, produciendo muy buen efecto la expresiva imagen en el exquisito decorado y esbeltas líneas del dosel y coracinas del altar.

El lunes se celebró funcion extraordinaria en la iglesia, con Misa de Comunión celebrada por S. E. Ilma. quien en la mayor ocupó la Sagrada Cátedra, con visible delectacion de los fieles.

Por la tarde se verificó la procesion tradicional presidida por el Sr. Obispo, revestido de pontifical, llevando la veneranda reliquia del Santo.

Asistieron al Prelado dos señores canónigos y varios sacerdotes de los pueblos inmediatos.

La fiesta religiosa ha dejado impresion gratísima en los habitantes del pueblo de S. Cristóbal.

Procedente de Ajaccio en 24 horas de navegacion, esta mañana ha entrado en este puerto el vapor yacht italiano «Ondina», de 68 toneladas, su capitán Sig. Francesco Poggi, con 9 tripulantes y 6 pasajeros.

Dicho buque de recreo saldrá mañana á las ocho para la mar.

Continúan los exámenes en las escuelas de instruccion primaria de este distrito municipal, habiendo asistido ayer la Junta examinadora á las escuelas del pueblo de S. Luis, y hoy á las de San Clemente y Llumasanas.

En esta Redacción informarán de un profesor de francés é inglés.

Por la autoridad de Marina y Sr. Cura-Regente de la iglesia del Carmen, se están repartiendo invitaciones para asistir á la solemne procesion, que en honor á la festividad de Ntra. Sra. del Carmen, se celebrará el domingo próximo.

Según hemos oido decir, cuando dicha procesion pasará por la plaza de la Miranda, el arsenal de este puerto saludará el paso de la veneranda imagen quemando una coleccion de fuegos artificiales y haciendo otras demostraciones de regocijo.

Q. E. P. D.—Confortada con los Sacramentos de nuestra religion y tras larga y penosa enfermedad, esta madrugada ha entregado su alma al Creador, en el pueblo de Alayor en esta isla, la Sra. D.<sup>a</sup> Juana Carreiras y Mascará, sobrina de nuestro amigo el Presbítero D. Juan Mascará.

La conduccion del cadáver al Cementerio Católico, ha tenido lugar esta tarde.

Al enviar al Sr. Mascará y á la familia de la finada la expresion de nuestra pésame por la pérdida que acaban de experimentar, hacemos votos para que el Señor haya acogido en su amoroso seno el alma de tan bondadosa jó-

El Opal-Pasta hace desaparecer cualquier mancha.

El periódico «El Correo Español» del día 1.<sup>o</sup> del actual en su informacion del día escribe lo siguiente:

«La comision general de presupuestos en su reunion de esta tarde, aprobó, con ligeras variantes, el proyecto sobre las utilidades, que, según los ministeriales, ha parecido de perlas al señor Prieto y Caules.

«Se eliminan del impuesto los sueldos de los maestros de escuela y los haberes de jornaleros, no llegando unos y otros á mil pesetas anuales.

«Además se modifican los castigos que habrán de imponerse á los contraventores.

Los Sres. Marin y Urzaiz presentarán voto particular.

Aunque se atribuye al Sr. Prieto y Caules el éxito alcanzado por el ministro de Hacienda, en lo que afecta á dicho proyecto, créese que será muy combatido cuando sea puesto á discusion.

—Es muy comentada la conducta

del Sr. Prieto y Caules, no faltando quien asegure que, á cambio de su benevolencia, se le hicieron ofrecimientos de gran valia.

—Deseoso el Gobierno de conseguir las indispensables autorizaciones á fin de poner desde luego en vigor algunas de las leyes especiales de Hacienda, el Sr. Villaverde conferenció separadamente con los Sres. Romero Robledo, Prieto y Caules, Maura, Navarro Reverter y Moret, los cuales se negaron á acceder á las pretensiones de D. Raimundo.

En el suelto en que nos ocupábamos ayer «De las instituciones forales de Menorca» que ha publicado el abogado D. Pedro Ballester, aparecen las erratas siguientes: donde dice «sistema necesario» léase sucesorio y en el último párrafo donde dice «jurados» léase privados. Suponemos que el buen sentido de nuestros lectores habrá subsanado dichos errores.

### Telegramas

## El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta ciudad)

Madrid 11. Coméntase las graves afirmaciones del diputado ministerial Sr. La cierva respecto la mala administracion que impera en los arsenales del Estado.

La minoría republicana combatirá duramente el arreglo de las deudas.

Madrid 11. Los fiscales togados del Supremo de Guerra y Marina pedirán que se absuelva á Toral por la rendicion de Santiago y que se le condene por la rendicion de Guantánamo.

Madrid 12. Ha fallecido el general de division señor Ruiz Alcalá.

Mañana los azucareros visitarán al Sr. Villaverde con objeto de buscar una fórmula de transaccion en los nuevos presupuestos con respecto á los nuevos impuestos.

Madrid 12. La prensa aplaude, y se espera será aprobada, la proposicion sobre canales de riego, presentada por el Sr. Gasset.

Esta madrugada ha ocurrido un incendio en el café «Pilar», causando bastantes destrozos sin tener que lamentar desgracias personales.

Telegrama de «La Maritima».

Palma 12. «Ciudad de Mahon» fondeado á las cuatro y media sin novedad: calmas.—Cabot.

Imp. de M. Parpal

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pezeza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# EL MIR CALLOL

Fórmula aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 369 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.



### CURIOSIDADES

El «Frankfurter Zeitung» cuenta la siguiente ocurrencia de la vida del actual ministro de Hacienda de Alemania, M. de Miquel:

Era en el año 1848. El estudiante de derecho Juan Miquel se paseaba con un compañero por los jardines de la Universidad de Gottingen, siendo el tema de la conversacion la teoria de Maza, sobre el aumento del proletariado entre las masas, etc...

De pronto se les acercó un pordiosero pidiendo limosna. El mas joven de los estudiantes sacó su bolsa para darle una moneda, pero Miquel, haciendo un gesto rápido, se lo impidió, diciéndole:

—¡Hombre, no detenga Vd. la crisis!

\*\*\*

En Chicago se practica en grande escala el comercio de los buhos. Los especieros, los carniceros y los guardianes de los mercados de la ciudad los emplean, a guisa de gatos, para la persecucion y destruccion de las ratas, ratones y demás plagas.

Los propietarios y los porteros de los grandes edificios han imitado este ejemplo. Unos y otros tienen su buho en los sótanos durante el dia, y lo trasladan á sus almacenes así que empieza á oscurecer.

¡Hé aquí el gato destronado allende el Atlántico!

\*\*\*

Un periódico londonense escribe: El viaje de verano que anualmente emprenden los americanos ricos representa un notabilísimo ingreso para los floricultores neoyorkinos.

Apenas hay un pasajero á quien sus amigos y parientes no obsequien con sendos ramos de flores, de modo que se calcula que cada vapor grande que sale de Nueva York lleva regalos en flores por valor de mil á tres mil libras esterlinas.

Pero como en interés de los mismos pasajeros muy pronto se han de quitar de los camarotes estos recuerdos amistosos, los camareros los recogen, y separando cuidadosamente las flores que ofrecen mayor resistencia, las conservan en el depósito de hielo durante toda la travesía.

Así que llega el vapor á un puerto inglés, véndense á precios subidos á los yankees los primeros saludos perfumados de «Old England», confeccionados con sus propias flores, admirablemente conservadas.

Los camareros se reparten luego las ganancias que saben sacar de este pequeño engaño.

\*\*\*

Desde hace cuatro años existe en el distrito minero de Minnesota (Estados Unidos) la pequeña ciudad de Elveth, que cuenta con una poblacion de 2.500 habitantes, mineros en su mayoria.

Hace poco se descubrió que dicha poblacion se hallaba edificada sobre un terreno riquísimo en hierro, que unicamente podia explotarse derribando la ciudad existente. A este fin se ha encontrado una empresa que ha fundado una nueva ciudad á cierta distancia de la actual, con calles rectas y adoquinadas, buenas aceras, paseos, etc., y que á espensas de la sociedad explotadora de las minas ha empezado á trasladar todos los ajuares de las casas á las de la ciudad nueva.

\*\*\*

Como prueba de los buenos resultados que han dado las medidas preventivas contra la filoxera y otras enfermedades de la vid, se citan los siguientes datos sobre las cosechas de vino que en el año 1898 hubo en los diferentes países de Europa.

A la cabeza de todos se encuentra Francia, que tuvo una cosecha de 32 114 millones de hectolitros; Italia produjo 31 112 millones de hectolitros, ó sea un aumento de 5 112 millones con relacion al año anterior; el tercer lugar lo ocupa España, con 24 114 millones de hectolitros, siguiendo Argelia con 5 114 millones. La cosecha tuvo un ligero aumento en Bulgaria, donde se recolectaron 2,6 millones de hectolitros, siguiendo Austria con 1,9 millones, Alemania con 1,8 millones. Turquía y Chipre con 1,6 millones, los Estados Unidos con 1,3 millones, y Grecia con 1,1 millones de hectolitros.

Respecto á los países no europeos, ocupa el primer lugar en vinicultura el Brasil, siguiéndole el país del Cabo, el Uruguay, Tunez, Australia, Méjico y Persia.

Un artículo publicado el 21 de abril pasado en la «Railroad Gazette» demuestra que las noticias que se recibieron en Europa referentes á las extraordinarias nevadas que tuvieron lugar en las «Rochy Mountains» del Norte de América, no fueron exageradas. Dice el mencionado periódico lo siguiente:

El «Sitio por la nieve» que tuvo que sufrir el ferrocarril del «Colorado-Midland» ha sido roto por fin el 14 de abril. Es el bloqueo mayor que jamás ha tenido lugar y no es probable que pueda ser sobrepujado en lo sucesivo. Desde el 27 de enero la Compañía ferroviaria tuvo que estar luchando contra la nieve para mantener espeditas sus líneas. A este fin envió las máquinas mas perfeccionadas, arrastradas algunas de ellas por cinco locomotoras, así como numerosísimas brigadas de jornaleros. Una de éstas trabajó en una ocasion durante cuarenta y dos horas sin interrupcion; otra salvó á dos locomotoras con su personal, que estuvieron 26 dias detenidas por la nieve en uno de los trozos mas montañosos de la línea; y en los últimos dias se volvieron á encontrar dos máquinas que habian quedado sepultadas bajo la nieve y el hielo durante trece dias.

Hubo sitios donde la nieve cubria los rails á una altura de nueve metros y por regla general no se pudo descubrir la línea sino abriendo túneles en la nieve y haciendo saltar con dinamita las masas congeladas. Los gastos que á la empresa ferro-viaria se ocasionaron con tal motivo ascienden á mas de trescientos mil francos.

El ferrocarril del Sud del Colorado tuvo casi los mismos gastos que los mencionados, á pesar de haber abandonado desde un principio la línea montañosa entre Breckenridge y Ladville, que el dia 15 de abril permanecia aun infranqueable.

Con parecidas dificultades tuvo que luchar el ferrocarril de Denver y Rio Grande.

Causas de orden climatológico son las que motivaron tan extraordinarios sucesos, tanto mas notables cuanto que el clima del Colorado es generalmente suave y seco. Su montaña mas alta, el Pikes Peak, que no tiene mas que un par de centenares de metros de altura menos que el Mont Blanc, apenas conserva en verano rastros de nieve.

### BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Juan Gualberto abad y Félix mártir.

Santo de mañana.—Stos. Anacleto papa y mártir y Esdras profeta.

Cultos.—Oracion de Cuarenta-Horas: continúa el Jubileo circular en la iglesia parroquial de S. Francisco de Asís, está el Señor de manifiesto por la tarde desde las 7 hasta las 8 y media.

En el Oratorio de las Carmelitas continúa el devoto y solemne Novenario dedicado á su excelsa Madre y titular la Virgen del Carmen.

Mañana, dia 13, consagrado todos los meses al glorioso Taumaturgo S. Antonio de Pádua, en S. Francisco Misas á las 7 y á las 8 en el propio altar del Santo á los fines de la Liga de Oraciones, ofrenda de los Hermanos y devotos de la Pía-Union de S. Antonio y del Pan de S. Antonio.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Misericordia en S. José.

### Cotizacion oficial

Madrid 11.—4 t.

4 por cien o Interior ... ..	62'50
Idem Exterior.....	68 60
Idem Amortizable.....	69'60
Billetes Hip. Cuba 86 .....	70'00
Idem id. del 90.....	59 45
Acciones Banco España....	408'00
Comp. Arrend. Tabacos....	311'00
Aduanas.....	00'00
Filipinas.....	00'00
París á la vis a. ....	23'15 á 23'25
Londres á la vista.....	31'03 á 09'00
Idem á 60 dias vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

### Anuncios oficiales

D. José J. Sancho y Canles, Administrador Depositario de Hacienda de Mahon y Presidente de la Comision de Evaluacion de la misma.

Hago saber: Que formado el reparto individual de la Contribucion territorial ur-

baña de esta ciudad para el año económico de 1899-900, estará expuesto al público en el local que ocupa esta Administracion Depositaria á efectos de reclamacion por el término de 6 dias contados desde esta fecha y horas de nueve á doce de la mañana.—Mahon á 12 Julio 1899.—José J. Sancho.

### Movimiento del Puerto

Entrados el 12

De Ajaccio, vapor yatch italiano «Ondina», de 69 toneladas, capitán Sig. F. Poggi, con 9 tripulantes, 6 pasajeros y su equipo.

Despachados el 12

Para Palma, el buque anterior.

### Compañías y Sociedades

#### Administracion de Consumos DE MAHON

Se participa á los cosecheros, fabricantes, dueños de casas de labor, de paradores, posadas, ventas y demás establecimientos públicos existentes en el extra-radio de este término municipal, la obligacion en que se hallan de concertarse con esta Administracion por las especies que vendan para el consumo de los habitantes de dicha zona y á encabezarse por su propio consumo y el de las familias que tengan á su cargo, según determina el artículo 58 de la vigente Instruccion del ramo.

A cuyo efecto pasarán los empleados de esta oficina á S. Luis el dia 11 y á S. Clemente y Lluïses el dia 12 del actual.—Mahon 8 Julio 1899.—El Administrador, Juan Salord.

#### Sociedad General de Alumbrado

En virtud de lo que disponen los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca junta general ordinaria de señores accionistas para el dia 17 de los corrientes á las cinco de la tarde, en el domicilio del Gerente.

Se previene que el derecho de asistencia debe acreditarse depositando previamente las acciones en la Caja de la Sociedad.—Mahon 1.º Julio de 1899.—El Vice-Presidente, Francisco Terrés.—P. A. de la Junta de Gobierno, Francisco Ruiz, Srio.

#### Centro General de Negocios

Esta Sociedad descuenta el cupon de los valores del Estado y locales, correspondiente al vencimiento de 1.º del actual.—Mahon 7 Julio 1899.—Gonzáloz, Carreras y C.º

## SUBASTA

El dia 20 del actual, á las once de la mañana, se venderá en licitacion pública en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa de reciente construccion, situada en esta ciudad, calle de Deyá, núm. 34.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder del referido Notario.

Mahon 11 Julio, 1899.

## BAÑOS

El edificio permanente de baños está abierto al público á los precios siguientes:

- Cuesta de enmedio y cuesta larga á 0'50 pesetas.
- Al apostadero de los vapores correos á 0'75 pesetas.
- A la cuesta llamada del General á 1 peseta, todas incluso el bote.
- Baños: un bote á 0'40 céntimos.
- Para horas, calle del Comercio núm. 6 ó en los mismos baños. 3-2

## Para vender

Lo está la casa de la calle del Bastion, núm. 16. Para informes en esta imprenta.

## PÉRDIDA

El miércoles de la pasada semana se perdió una cadenita de oro pendiendo de ella dos medallitas tambien de oro en una de las cuales hay grabado el nombre de Purita.

Se gratificará el hallazgo, entregándolo en la imprenta de este periódico, calle del Bastion, núm. 39.

## Para vender

Lo está la casa de la calle de la Reina, núms. 18 y 20. Informarán en la misma.